

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 3 de la tarde el vapor «Mahonés.»
 Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Menorca.»
 Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

EL BIEN PUBLICO.**Correos.—ENTRADAS.**

De Palma los martes por la mañana el vapor «Mahonés.»
 De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Menorca.»
 De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

PUERTO-RICO.**EL HURACAN DE SAN FELIPE.**

Acabamos de pasar un temporal de viento y agua mas largo que el de San Narciso. Toda descripcion que de él hiciésemos seria pálida al lado de la realidad que todos aquí hemos presenciado. A la hora en que trazamos estas líneas,—son las cuatro de la mañana del 14—no parece que haya habido semejante catástrofe. La luna en su cuarto menguante lanza sus tibios respandores sobre la tierra; las estrellas brillan silenciosas en la azulada bóveda celeste. Solo el mugir de las olas indican que ha habido una gran perturbacion en la atmósfera.

El huracan se conoce que vino marchando con lentitud. El cable nos habia avisado que á las cuatro de la tarde del martes se habia empezado á sentir en Saint-Kitts y que el barómetro bajaba en San Thomás. Este oportuno aviso hizo que las autoridades de marina y los particulares tomasen ciertas precauciones que evitaron probablemente muchas desgracias. Doce horas tardó en llegar aquí dicho fenómeno meteorológico y casi nueve en pasar del todo por la capital.

El huracan empezó con fuerza á las cuatro de la mañana, llegó á su maximum á las ocho y media, en que descendió la columna barométrica á 742.70 siendo E. la direccion del viento; empezó á declinar á las nueve y puede decirse que terminó á la una.

Las siguientes observaciones que bondadosamente nos ha proporcionado el señor ingeniero jefe de obras públicas, demuestran que el dia once no habia señales de temporal. El 12 á las doce de la noche todavia el barómetro no daba indicios de próxima tempestad. A las cuatro de la madrugada ya el instrumento habia descendido cuatro milímetros y desde entonces hasta las ocho y media el descenso fué vertiginoso.

Para que nuestros lectores puedan formarse mas clara idea de la velocidad que alcanzó el viento, diremos que á las cuatro de la mañana andaba 40 kilómetros por hora, á las 5, 60; á las 6 y 7, 87; á las 8, 96; á las 9, 72; á las 10, 37 y 1/2 y á las 11, 36. Si se tiene presente que la velocidad de la brisa ordinaria es de 14 á 18 kilómetros por hora y que durante la mayor fuerza del huracan no bajó la velocidad del viento de 100 kilómetros por hora, todo el mundo se explicará como han podido volar árboles, techos, etc.

La temperatura durante el huracan ha oscilado entre los 24.5 y 24 centígrados al aire libre. La cantidad de agua caída desde las 4 de la tarde del dia 12 á las 3 de la misma del dia 13, fué de 114 milímetros.

Consignados los fenómenos meteorológicos observados por don Leonardo de Tejada durante esta tormenta, mayor en concepto de varias personas que la ocurrida el 29 de octubre de 1867, bien que creemos se equivocan — pasamos á enumerar los principales destrozos que ha hecho en esta capital, advirtiéndole que á la hora en que trazamos estos renglones, interrumpidas como han quedado las líneas telegráficas, no sabemos los efectos que habrá causado en el resto de la isla. Unicamente ha llegado á nuestra noticia, que en Rio-piedras y la Carolina el temporal ha destruido la mayor parte de las casas de madera, arbolado, hortalizas y todo lo que carecia de solidez para resistir.

Empezando por el puerto tenemos la pena de consignar los siguientes siniestros: La goleta española «María Teresa» y la balandra «Luisa» de la misma nacionalidad, se han ido á pique.

La goleta «Fé» y el balandro «Jóven Narciso», españoles, están destrozados y varados en el paredon del Arsenal.

La goleta española «Guadalupe» está varada en el muelle del carbon con averías.

El bergantin-goleta español «Eugenio» desarbolado.

El balandro español «Juanita», está varado contra el paredon de la Puntilla con averías.

La goleta española «Luisa» yace destrozada en la playa de Palo seco.

La goleta americana «W. T. Birn», varada contra el paredon del arsenal con avería.

El bergantin inglés «Margaret», varado y averiado en la dársena del muelle.

Habia en el puerto 20 (21 como se verá mas abajo) buques nacionales y siete extranjeros, de los cuales, como se vé, se han perdido ó dañado 8 (9) de los primeros y 2 de los segundos, ó sean 10, (11) casi la mitad de los fondeados.

Ninguna desgracia personal hubiera ocurrido en el puerto, á no ser porque á las nueve de la noche del 12 entró y fondeó frente á la Puntilla la goleta española «Jóven Monserrate» á la cual no habian llegado sin duda los avisos de la comandancia principal de marina, pues el activo señor García de Tudela no tenia noticias de que hubiese entrado tal buque. La goleta fué arrastrada por el huracan hacia Cataño en cuya costa zozobró. De los que venian á bordo perecieron el patron don José Gonzalez el dueño del buque don Francisco Lensa, y una familia compuesta de los pasajeros don Ramon Limeiri, su esposa doña Carmen Enrique y su hijo Rafael, de nueve á diez años de edad. Salváronse los siguientes individuos de la tripulacion, por los cuales se han sabido los tristes detalles que dejamos apuntados: Matías Orta, Ulusis Suriá, Faustino de Rivera, y el muchacho Enrique Valdés.

Lanchas y botes deben haberse perdido muchos. Nos faltan detalles sobre este particular.

El señor comandante principal de marina y los demás señores jefes y oficiales de la armada han contribuido mucho con su buena direccion y actividad á que no hubiera habido mayores pérdidas que lamentar.

Cuando ocurre una calamidad como la que imperfectísimamente estamos reseñando suele abultarse su magnitud: la imaginacion padece como que se complace en agrandar el peligro pasado ó los daños recibidos en circunstancias como la presente; y esto produce el pánico y la desconfianza. Así es que nosotros hemos de procurar no exagerar ni ocultar nada, sino decir lisa y llanamente la verdad, así que nuestros apreciables agentes y demás amigos de la isla nos vayan suministrando datos de sus respectivas localidades que desde ahora les suplicamos nos envíen con la posible exactitud, abriendo á todos nuestras columnas con este objeto. No se cuiden del estilo aquellos que no estén acostumbrados á escribir para el público: noticias es lo que nosotros necesitamos: la forma corre por nuestra cuenta. Estamos ansiosos por saber si el huracan ha cogido de lleno la isla ó si solo en determinada zona ha ejercido su accion destructora.

Por ahora nos concretamos á enumerar los principales desperfectos que hemos visto en la capital.

El arsenal es indudablemente el que mas ha sufrido. Los tinglados, colgadizos, techos de zinc, cercas, enverjados, pilares, jardines y los dos ranchos en que estaban los talleres, han desaparecido por completo. La lancha número 1 se ha perdido: los muelles pertenecientes al edificio están destrozados y los barracones destechados.

En el barrio de la Marina han volado casi todos los techos de zinc, se ha averiado el muelle nuevo de las goletas, cayeron varias paredes de edificios, se deshicieron los almacenes de los ingenieros civiles y militares, y cayeron la mitad de los árboles del paseo, varios arrancados de raiz, los dos magníficos laureles de la India que en él habia inclusive. El muelle principal tambien sufrió algo, habiéndose llevado el viento parte del tinglado.

Las dos terceras partes de los árboles de Puerta de Tierra han sido arrancados de cuajo como si fueran rábanos. Los que quedan en pie han perdido sus ramas. Algunos ranchos viejos han sido derribados.

Los arbolitos recientemente plantados en las plazas de Santiago, San Francisco, San José y plazuela de las Monjas, han perdido las tablas que los protegían, quedando muchos de ellos destrozados.

La tercera parte de los faroles de la ciudad han volado: tanta fué la violencia del viento que en la plaza de Santiago se rompieron dos de las columnas de hierro que sostenian aquellos y en la Principal cayeron cinco jarrones con sus respectivos faroles. Al teatro no le quedó ninguno sano.

De la catedral cayó un pilar que ha quedado suspendido entre otros en lo alto de la fachada, amenazando aplastar al que por allí pase.

La Audiencia y otros edificios públicos han recibido deterioros de alguna consideracion.

En lo general las casas de la capital no han sufrido cosa mayor. Algunos miradores volados, unas cuantas persianas y puertas averiadas, algunas pilastras caídas, ciertas paredes desconchadas, galerías fotográficas y particulares destrozadas, balcones que se inutilizaron y otros desperfectos por este estilo, son percances insignificantes dada la duracion y fuerza del terrible huracan que nos ha visitado.

Comparado, empero, con otros que nos visitaron, el huracan de San Felipe, si en otras partes no ha sido mas destructor, no fué de los mas poderosos. La lluvia que cayó mientras duró no fué tan excesiva que arrastrase consigo las capas vegetales y llevase en sus corrientes las casas, como pasó en otras épocas: los truenos espantosos y aun el estremecimiento de la tierra que suelen acompañar estas iras tremendas de la naturaleza en estas latitudes, no se han observado esta vez. Por eso abrigamos la esperanza de que el centro de la tormenta no haya pasado por Puerto-Rico.

En medio de la desolacion que traen estos fenómenos, tienen una gran ventaja: arrastran consigo todos los miasmas, las impurezas todas de la atmósfera que tantas víctimas han causado durante los últimos veinte meses. Pérdidas sensibles son las cinco vidas que arrebató y los destrozos que habrá causado el huracan en los pueblos y en los predios rústicos por donde ha pasado; pero, en cambio,

creemos que mejorará mucho la salubridad pública con la limpieza que ha hecho.

Escrito lo que antecede, recibimos la hoja que ha publicado nuestro colega «El Agente,» cuyos detalles no añaden nada de importancia á los que dejamos consignados. Sin embargo copiaremos las noticias que da á última hora, las cuales ofrecen algún interés. Helas aquí:

«A última hora hemos sabido que el paseo de Puerta de tierra ha quedado poco ménos que desolado por efecto del huracan, pues una gran parte de los árboles que lo embellecían ha sido destruida por la fuerza con que allí ha azotado el viento. Los techos de los barracones y de las demás casas están inutilizados y algunas de estas se hallan inservibles por mucho tiempo.

El camino de aquí á Rio-piedras obstruido en muchos de sus pasos, por las palmas y árboles que ha destrozado el temporal.

La balastrada y sus postes en la Fortaleza todo está en el suelo, y el para-rayes de la misma hecho añicos.

Hemos visto derribadas citaras que dividen unas azoteas de otras en esta capital, así como las persianas de algunas casas y marcos de puertas completamente inútiles.

En Castaño se nos asegura que han ocurrido siniestros, pereciendo ahogadas varias personas, entre ellas una mujer y un niño. El rio de Palo-seco ha salido de madre desembocando al mar con una fuerza extraordinaria.

Van llegando noticias de los pueblos inmediatos á la capital. Segun ellas, las siembras de frutos menores pueden considerarse perdidas y no muy bien libradas las de caña y café.

Muchas casas de Cangrejos, Rio-piedras y la Carolina han sido derribadas ó inutilizadas por la tormenta. La iglesia del último punto se nos asegura que ha quedado inútil.

Arboles corpulentos y que contaban años de existencia se ven hoy tronchados por el huracan. Hemos hablado con un señor ya anciano que acaba de venir de Rio-piedras y nos asegura que ni la tormenta de Santa Ana, ni la de los Angeles, ni la de San Narciso tienen punto de comparacion con la que hoy acaba de asolar al país.»

(«Boletín Mercantil de Puerto-Rico.»)

Seccion de noticias.

MADRID 17 DE OCTUBRE.

Merece llamar la atención, por la alta idea que da de la disciplina del ejército, el hecho de que de los 16,000 hombres sorteados para el completo de los 25,000 que se han organizado con destino á la isla de Cuba, solo hayan desertado dos.

—No hemos visto la hoja clandestina que circula segun se dice, y que se atribuye al señor Figueras; pero asegura un colega que en dicho documento se defiende la doctrina federal, adoptando un criterio no enteramente conforme ni con el señor Pi ni con el señor Salmeron, por mas que en dicho documento se manifieste una tendencia hácia las doctrinas de este último.

Segun esto, aparece un elemento mas dentro del federalismo, con la novísima manifestacion del señor Figueras.

Ya hemos perdido la cuenta de cuantos son los grupos en que están divididos los antiguos republicanos. Lo esencial es que el país no solo la ha perdido, sino que ni aun se ocupa de ella.

—El «Parlamento» oyó asegurar anoche en algunos círculos políticos que á la anunciada reunion que han de celebrar los constitucionales, y cuyo

objeto será fijar la actitud de estos en la próxima campaña parlamentaria, asistirán, no solo los diputados y senadores de ámbas Cámaras, sino tambien los que lo han sido en época anteriores.

Todavía no puede afirmarse si se celebrará esa reunion, pues siendo ya tan manifiesto el dualismo de ese partido, tal vez seria peor el meneallo.

—Refiere un periódico de Valladolid que el cura de Uruña se sobrecogió de tal modo al ocurrir el incendio que ha destruido aquel pueblo, que permaneció sentado y llorando á la puerta de la iglesia sin cuidarse de que estaba ardiendo su casa con todo lo que habia dentro, incluso los libros parroquiales.

—Anoche estaban interrumpidas las líneas telefónicas de Barcelona y Sevilla, sufría un gran retraso el servicio de las de Castilla y Galicia, y las demás funcionaban con poca regularidad á causa del temporal.

—El señor Alonso Martínez, como director que es de la compañía del ferro-carril del Norte, estuvo ayer en el Escorial con el objeto de ofrecer sus respetos á S. M. la Reina madre, regresando en el tren real. Con este motivo no llegó hasta bastante tarde á su casa, donde, segun costumbre, y como dia señalado al efecto, se habian reunido algunos amigos suyos. La reunion de anoche no tuvo grande importancia política por mas que de política se hablara, segun es uso entre españoles, y mucho mas entre políticos de profesion.

IDEM 18.

En vista del telegrama que se recibió de París, diciendo que los legitimistas franceses recibieron á D. Carlos con honores de rey, al asistir á las honras fúnebres que se celebraron en dicha capital en memoria de la reina doña María Antonieta, espera uno de nuestros colegas de Madrid que el gobierno francés hará entender á los manifestantes y al desahuciado Pretendiente la improcedencia de tales manifestaciones.

«Precisamente, añade el colega, en los momentos en que España ha demostrado el mucho aprecio en que tiene sus buenas relaciones con Francia, es cuando esta se halla obligado á escederse en su amistosa correspondencia.»

Somos de la misma opinion.

—Cuenta un colega que algunos moderados históricos han escrito al Sr. Moyano largas cartas, á fin de convencerle de que seria muy conveniente reunir en breve, antes de abrirse las Cámaras, á la junta directiva del partido.

—«La Política» cree probable que antes del día señalado para la apertura de Cortes, se celebren en la presidencia una ó dos reuniones de diputados y senadores de la mayoría, y se traten algunos asuntos políticos.

—Ayer tarde hubo gran concurrencia en casa de D. Práxedes Mateo Sagasta. Muchos constitucionales de procedencia progresista, tuvieron una larga y animada entrevista con su jefe y amigo.

—Un colega de Madrid publica los siguientes nuevos detalles referentes al incendio de Uruña: «Casas quemadas del todo en Uruña 100; en su mitad con grandes daños 66; únicas que se salvaron del terrible suceso sin daño 54; total 120 casas.

El pueblo se hallaba cerrado por una antigua muralla con solo dos puertas; iniciado el incendio cerca de una y pasando á amenazar la otra, huyeron los vecinos al campo temerosos de abrasarse entre las llamas que concluían con sus edificios en breves instantes y en esta situacion les hallaron los vecinos de otros pueblos que animándoles de su pavor entraron todos y procuraron salvar algunas labranzas y otros objetos de las casas con peligro de sus vidas.»

Los libros parroquiales de aquella localidad han sido incendiados por completo. («Diario Español.»)

Crónica Local.

EL AMILLARAMIENTO.

Muy bien nos ha parecido la sábia disposicion del Gobierno ordenando se levantara nuevamente porque ninguno desconoce que era de todo punto preciso renovarlo tanto por los avalores de muchos productos que con el tiempo han sufrido grande innovacion como por los mejoramientos de fincas rústicas y urbanas que aun mayor las han tenido deduciéndose de ello una notable diferencia que justo era apareciese en pró ó en contra de los dueños de ellas y que con arreglo á ellos debe ajustarse la cuota que en lo sucesivo deban satisfacer no irrogando perjuicios á los que en años atrasados sus productos eran mucho mas crecidos que en la actualidad y que no obstante siguen aun satisfaciendo una cuota que está en abierta contradiccion con los rendimientos del dia y con el valor de las fincas pues que sí cuando se levantó el que nos rige se calculó su riqueza y sus productos en la cifra que aparece en aquel, hoy dia sin temor de equivocarnos, queda limitada aquella á una mitad ó ménos y no es razonable que su pago sea el mismo cuando muchos otros les ha sucedido inversamente y abonan una cantidad insignificante en parangon con los primeros. Justo muy justo es que todos contribuyan en proporeion de sus fuerzas á sostener la nacion; mas lo que no lo es ni el Gobierno quiere, es que el que posee ménos contribuya en proporeion gigantesca con el que tiene más estableciéndose con ello una desproporeion irritante sin que sea benéfico al Estado sino muy al contrario en detrimento suyo. Mucho muchísimo pudiera decirse sobre esto particular pero como el superior Gobierno que nos rige, mejor que ningun otro lo conoce y ha ordenado se procediese al levantamiento de aquel no queremos estendernos mas por parecernos infructuoso este trabajo dejando el hacerlo en tiempo mas preciso y cuando el caso lo requiera.

Como ofrecimos ayer, vamos á tener el gusto de insertar la atenta comunicacion que nos dirigieron los Sres. empleados de esta Aduana, en cuyo escrito justifican plenamente el suelto que nos inspiró anteayer el clamoreo general del comercio:

Sr. Director de «El Bien Público.»

Muy señor nuestro: En la crónica local del periódico de su direccion correspondiente al dia de ayer, hemos visto la estrañeza que ha producido la disposicion tomada para hacer desaparecer la práctica viciosa de comenzar la descarga de los vapores tan luego hayan fondeado en este puerto, lo cual obedecia á que acto continuo se recibían las facturas-guías el oficial encargado de la mesa procedia á preparar los trabajos. Como no hay razon de ser para que á los vapores-correos de esta isla, se les aplique la misma concesion que la legislacion vigente concede á los que paran pocas horas en los puertos, toda vez que el «Menorca» permanece dos dias y medio y dos el «Mahonés,» nos pareció muy justa la medida adoptada, la que sin variarla en lo mas mínimo continuará, pues que con ella está perfectamente hermanada la observancia de las ordenanzas con los intereses del comercio y como prueba de ello, no obstante de dar principio la descarga sobre las diez de la mañana y de los muchos bultos tanto en el embarque como en el desembarque, los vapores verificaron sus operaciones concluyéndolas con anticipacion á lo hora señalada para la salida, pues el «Menorca» que tenia señalada la de las ocho de la mañana del dia de hoy, estaba completamente despachado por esta Aduana á las seis de la tarde de ayer á lo que contribuyó la galantería de los dignos y celosos empleados de esta Aduana que con gusto estuvieron muchas mas horas que de costum-

bre escediendo también á las marcadas por Reglamento.

Respecto á que si la mayor parte de los días nada hay que hacer y que si el presupuesto de donde cobramos se sostiene del comercio y la industria, queda contestado con decir que los funcionarios que en la actualidad forman la Administracion de la Aduana de Mahon, no hacen otra cosa que sujetarse á la estricta observancia de sus deberes y al fiel cumplimiento de la legislacion del ramo, disposiciones vigentes y órdenes emanadas de la superioridad y si alguien no estuviese conforme con este proceder, que por nada ni por nadie variaremos, tiene el derecho de acudir donde corresponda y no á la prensa por no exigirlo así la índole del asunto.

Rogamos á V. señor Director se sirva disponer la insercion de las anteriores líneas en el periódico que tan dignamente dirige por lo que le quedarán agradecidos sus afectísimos y atentos S. S. Q. S. M. B. —Federico Cano.—Julian Montenegro.—Enrique Crespo.—Juan Esteve.—Manuel Vueda.

Léjos de ser viciosa, es muy laudable la práctica de comenzar la descarga luego del arribo de los buques en el puerto, y si era debida, con respecto á los vapores, á que *acto continuo de recibidas las facturas-guias, el oficial encargado de la mesa procedia á preparar los trabajos*, no comprendemos que vicio ni abuso se corrige con la innovacion de tardar á prepararlos. Ni la Hacienda saca ningun beneficio del retardo de la descarga, ni la buena administracion corre riesgo alguno verificándose luego, toda vez que custodiadas las mercancías en el muelle por el Resguardo, nadie puede disponer de ellas hasta que se haya procedido á su despacho. Así es como se procede generalmente, y así se habia procedido aqui tambien por los presentes y por todos los empleados anteriores, tan dignos y celosos cuando menos como los actuales.

Cuando los vapores-correos están en su itinerario, es cierto que hay tiempo suficiente para practicar las operaciones de comercio sin apresurarse; pero cuando por temporal se retardan sus viajes, como sucedió al «Menorca» en el de que se trata, es muy conveniente al mejor servicio público, (no á los vapores) que se les aplique en la medida necesaria la *concesion que la legislacion vigente concede á los que pasan pocas horas en los puertos*, con el fin de obligarles á emprender prontamente otra expedicion. Y esto se encargan de demostrarlo los mismos Sres. empleados en el precedente escrito, consignando que para quedar el «Menorca» oportunamente despachado tuvieron que estar *muchas mas horas que de costumbre, escediendo á las marcadas por Reglamento*. Tal sacrificio por su parte se hubiera indudablemente evitado no perdiendo las tres horas que de 7 y media á 10 y media se hubieran podido aprovechar en la mañana.

Si este exceso de trabajo prestado hasta entrada ya la noche por parte de los empleados, fué debido, como afirman, á su *galanteria* y espontaneidad, prestándose á él *con gusto*, les damos las mas sinceras gracias en nombre del comercio y particularmente en el de algunos pobres cargadores, que desconfiaban ya de poder embarcar el fruto de su trabajo de toda la semana. Pero si, lo que no hemos podido averiguar ciertamente, fuera debido aquel esfuerzo al mandato expreso de la autoridad superior civil, entonces el mérito, sentimos decirlo, no fuera de los Empleados de la Aduana que tan *dignos y celosos* ellos mismos se titulan, sino del Sr. Subgobernador, en cuyo caso seria á la digna Autoridad que deberíamos tributar y tributáramos cordialmente la gratitud debida en nombre del pais.

Por último nos resta manifestar á los jóvenes empleados de esta Aduana, que la prensa periódica tiene, no solamente el derecho, sino el deber de

hacerse eco de la opinion pública en los actos públicos de los servidores del Estado; que esto hicimos ni mas ni menos en nuestro suelto de anteayer y que estamos resueltos á repetirlo en todas las ocasiones que sin causa, ni motivo justificado, ni provecho para la Hacienda, se entorpezcan y dificulten las operaciones del comercio lícito.

En cuanto al derecho *de acudir donde corresponda*, lo conocíamos antes de la carta que motiva estas líneas, y sentiríamos verdaderamente que llegara el caso de tenerse que usar de él, lo cual no podria menos de suceder si dichos Sres. en ocasiones semejantes se negaran á *dispensar la galanteria* de que ahora se hacen mérito.

TEATRO.—A imitacion de aquel que al ser interrogado despues de una funcion teatral acerca del concepto que le mereció el argumento contestó que no habia este salido á la escena, pudimos haber dicho nosotros al publicar la reseña de la primera representacion de Norma con respecto á Polion, cuyo personage produjo el mismo efecto que el que hubiera causado cualquier efigie colocada en escena, figurando al procónsul de Roma en las Galias.

Por fin, despues de la quinta ejecucion de aquella *partitura* que tuvo lugar en la noche de ayer, se descubrió á Polion, de cuyo papel estuvo encargado el nuevo tenor señor Serazzi, á quien indudablemente no son aplicables como lo eran muy adecuadas al Polion de las anteriores representaciones, aquellas palabras de Ciceron á los oradores, indicándoles el medio de hacer sentir al público: «Si quieres que yo sienta» decia el príncipe de los oradores latinos, «siente tú primero.»

El señor Serazzi es un tenor de fuerza que posee una voz hermosa y no ignora el arte dramático, circunstancia precisa para que no decaigan en escena las producciones. Así es que en el curso de la representacion de Norma hubo la vida y animacion escénicas que se requería, y los artistas que tomaron parte se crecieron en interés y bríos, haciendo pasar al público por la deliciosa impresion que hizo sentir la señora Tilli al desplegar cierta valentía que habia ocultado en los anteriores desempeños del papel de Norma, que tan admirablemente ha interpretado en todas las representaciones de esta *tragedia lirica*.

Tambien la señora Fattori y el señor Comas en sus papeles de Adalgisa y Orovoso se sintieron muy animados y arrancaron mas recursos al arte, al ver fuera de la escena la marcada languidez que se deslizaba en el tiempo del antiguo Polion.

Este nuevo matiz que ha presentado la ejecucion de Norma, es debido al señor Serazzi, que tan bien ha llenado el vacío que se notaba en las cuatro representaciones anteriores, cuyo artista mereció muchos aplausos y fué llamado á la escena con las señoras Tilli y Fattori despues del *tercelo* del segundo acto para recibir la ruidosa ovacion del buen efecto que habian hecho sentir al público. Este quedó complacido del nuevo tenor, del cual parece que ha formado ya un favorable juicio que nosotros respetamos. Por nuestra parte debemos decir que no nos disgustó el señor Serazzi, á quien esperamos ver en otras óperas para apreciar si son ó no debidos á las circunstancias, ciertos detalles que se oponen á las severas reglas del arte dramático, y fundados en ellas no tome á mal este artista nuestro consejo de que toda impropiedad que se pueda cubrir con una belleza puede y debe ser tolerada y permitida; y toda aquella que no se llegue á paliar de este modo, merece reprobacion. Concluimos felicitando á la empresa por la suerte que ha tenido de poder satisfacer las aspiraciones de este público y de llenar

un notable vacío de que se resentía el cuadro de artistas que hasta ahora han debutado en nuestro Teatro.

El domingo último tuvo lugar en Inca la primera feria. El tiempo contrarió grandemente el resultado, pues tuvieron que desaparecer la totalidad de los vendedores. La venta única que siguió su curso fué la de cerdos, cuya cifra se calculó ascendía á 1,200, siendo tres las romanas que funcionaban continuamente. Los precios eran á diez pesetas arroba, no llegando á doce y pasando de estas á once pesetas arroba. El ganado era muy solicitado, á causa de haber muchos compradores.

En el lugar correspondiente publicamos los detalles de que ha sido portador el último correo de la isla de Cuba del huracan que se esperimentó en los mares de las Antillas. Incalculables son los daños que causó. Los siniestros marítimos son bastante numerosos, mayormente en la isla de Puerto-Rico.

Mañana tendrá lugar en nuestro coliseo la primera representacion de la ópera Faust en la cual veremos debutar á la señorita Abigaille Petri.

Con motivo del estado ruinoso en que se halla la Aduana de este puerto, la administracion depositaria de Hacienda de este partido ha tenido que trasladarse en la casa número 18 de la calle de Anuncivay.

Se nos ha entregado para su insercion la siguiente revista de la funcion religiosa celebrada el domingo último en la parroquia de Santa María.

Tomamos la pluma para ensayar un ligero bosquejo de la fiesta celebrada el domingo último en la parroquia de Santa María por la Pia union de oraciones y Comunión reparadora, conmovidos aun por los gratos sentimientos que esperimentamos al asistir á tan solemne festividad. Conocida es de los fervorosos católicos menorquines la piadosa asociacion que acabamos de nombrar, fundada y dirigida en nuestra ciudad por el celoso sacerdote don José Landino, no menos que la trascendental importancia de su santo objeto que tiende á resucitar en nuestros tiempos de impiedad y materialismo el ferviente espíritu de caridad de que estaban animados los primitivos fieles: sin detenernos, pues, en consideraciones impropias de la índole de nuestro escrito, no haremos mas que observar cuan dignos de encomio son los trabajos que á tan noble fin se dedican, y cuan bello espectáculo ofrecen á nuestra vista esos decididos vasallos de Cristo que, frente á frente de los sectarios del error que pretenden enarbolar en nuestra querida ciudad el desprestigiado estandarte de la heregía, se unen y se levantan para protestar de su fé, y acuden con frecuencia al Divino banquete para alimentarse del Pan celestial que dá fortaleza y aliento á los débiles, generosidad y constancia á los mártires.

Como decíamos pues, esta piadosa asociacion celebró el domingo último la solemne festividad que anualmente dedica á su escelsa fundadora la Beata Margarita María de Alacoque, y de cuya descripcion nos hemos propuesto ocuparnos.

Dióse principio á las siete y media de la mañana con una Misa de Comunión general celebrada por nuestro dignísimo Prelado y en la que, ántes de distribuir á los fieles el Pan Eucarístico, pronunció Su Ilma. una elocuente plática encareciendo cuan necesaria es la reparacion en nuestros días en que tantos abusos, profanaciones y sacrilegios se cometen, y especialmente en nuestra ciudad en que los sectarios del Protestantismo se han atrevido á ultrajar la Religion augusta que heredamos de nuestros abuelos; invitó cariñosamente á sus fieles hijos se

acercasen con frecuencia á la Sagrada Mesa y extendiéndose en la explicacion de los admirables frutos que produce tan santo Sacramento. Hablando de la vida sobrenatural que goza el alma al recibir dignamente y con frecuencia el Pan de los Angeles, decia nuestro celoso Prelado: «Se me objetará tal vez: ¿y no se alimenta el alma que vive alejada de este sagrado convite? Sí, respondia, se alimenta de las malas pasiones que la embrutecen, satisfaciendo los viles apetitos que la degradan, entregándose á la ociosidad, al juego, á la lectura de malos periódicos, á la murmuracion y á todos los vicios.»

Numerosísimas personas de uno y otro sexo recibieron la Comunión de manos del señor Obispo, cantándose entretanto el *Ecce Panis* con acompañamiento del órgano que habia ya dejado oír sus dulces armonías durante la celebracion del Santo Sacrificio.

A eso de las diez se espuso S. D. M.; cantóse acto seguido Nona solemne, y á las once comenzaba la Misa mayor, ejecutándose la que compuso espresamente para esta fiesta el conocido maestro don Benito Andreu Pbro. Celebróla el M. I. S. Canónigo Magistral Secretario de Su Ilma. y asistió á ella tambien nuestro querido Prelado.

Despues de Misa mayor quedó espuesto el Santísimo Sacramento, y á la hora de costumbre se cantaron Vísperas siguiéndose el rezo de Completas y del santo Rosario. Acto seguido ocupó la cátedra del Espíritu Santo el elocuente y simpático P. Alegret, y en un conmovedor discurso vino á describir los caracteres del Reino de Jesucristo, fundándose en las cualidades del divino Monarca y de sus fieles vasallos, no ménos que en las de sus leyes, toda paz y caridad. De ahí dedujo la inmensa desventura de los que, desertando de las banderas de Cristo se alistan en las filas de Belial, y despues de haber espuesto las condiciones necesarias para ser buenos súbditos de este santo Reino, invitó á sus oyentes á orar para que vuelvan á él los que separó la incredulidad ó el orgullo.

Despues del sermón cantóse con el acompañamiento del órgano y de varios instrumentos el salmo *Quam dilecta* y entretanto una docena de caballeros asociados subieron al presbiterio con hachas encendidas. El director señor Landino leyó desde el púlpito un acto de consagracion al Sagrado Corazon de Jesús, cantóse segunda vez el *Ecce Panis* y se terminó con el *Tantum ergo*, la bendicion del Santísimo que dió el señor Prelado, y finalmente la reserva.

El altar estaba iluminado durante los actos que acabamos de referir con profusion de luces y engalanado con preciosos adornos: además de las colgaduras y ornamentos que ordinariamente los hermosean en las grandes solemnidades, brillaba en la cúpula del Sagrario la imagen del Sagrado Corazon que hemos visto figurar allí en las funciones mensuales del primer viérnes, y rodeaba el tabernáculo una hermosa guirnalda de racimos, espigas y margaritas, símbolos aquellos de la Sagrada Eucaristía, y alusivas estas últimas al nombre de la Beata que tan santa devocion fundara. Otras bellezas de la iluminacion y adorno, que revelan el buen gusto del señor director, pudiéramos describir todavia; pero renunciarnos á ello por no hacer interminable nuestro escrito. Réstanos solo añadir que tanto el joven organista señor Andreu Pbro., como los cantores y demas que tomaron parte en tan lucida funcion religiosa, nada dejaron que desear, y en fin, debemos hacer constar para consuelo de los buenos, que la concurrencia á todos los mencionados actos religiosos fué numerosísima, reinando en todos los ánimos la mayor devocion y recogimiento.—A.

* *

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santos Crispin y Crispiniano mártires.

CULTOS.

Córtex Eucarística.—Mañana estará de manifiesto S. D. M. en la iglesia parroquial, una hora ántes de empezar los ejercicios que se celebran en sufragio de las benditas almas del Purgatorio, de 5 á 6.

Córtex de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Asuncion en Santa Maria.

Santo de mañana.

San Evaristo papa y mártir.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Despachados el 25.

Para Barcelona con aguardiente y maderas pera. «Pepa» c. D. Salvador Pal, con 12 trips. y 7 pas.

Para Palma con efectos y la correspondencia vapor-correo «Mahonés», c. D. Juan Thomás, con 18 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 6 horas, y 21 minutos de la mañana.

—Pónese á las 5 horas, y 6 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á la 1 y 55 minutos de la tarde.

—Pónese á las 11 y 32 minutos de la noche

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 24.—5'45 t.

Mahon 24.—8'52 n.

Se ha descubierto en Constantinopla un complot contra el Visir.

Las noticias recibidas de Oriente son mejores, previéndose síntomas de paz.

Interior, 11'95.

Bonos, 57'00.

Anuncios.

Junta directiva del Cementerio Católico de Mahon.

Próximo á la fiesta de todos los Santos en que el espesado cementerio es frecuentado por muchísimas personas, esta Junta hace presente á los dueños de los panteones de galería, la necesidad de que procedan por cuenta de los mismos al blanqueo y limpieza interior de los que lo requieren, conforme se previene en el Reglamento vigente. Mahon 21 Octubre de 1876.—El Presidente, Juan Sancho y Caules.

PÉRDIDA.

La persona que hubiese hallado una perra conejera, color encarnado con una seña blanca en la frente, presentándola en esta imprenta recibirá una gratificacion.

LA DOCTRINA CRISTIANA

DEL PADRE RIPALDA

de la Compañía de Jesus.

Se encontrarán de venta en CASTELLANO y en MENORQUIN, calle del Bastion núm. 39, imprenta, Mahon.



Hoy podemos ofrecer á este ilustrado público las verdaderas máquinas de la Compañía Fabril SINGER de Nueva-York.

Las tituladas

MAQUINA FAMILIA,

son las únicas que pueden coser desde la tela mas fina hasta cuatro gruesas de cuero.

En cuanto á labores varias, cuentan, dichas máquinas, con piezas accesorias que con toda perfeccion rizan, bordan con trencilla, acordonan, encintan, acolchan, rivetean, cosen y al mismo tiempo marcan, pliegues de todas anchuras, hacen dobladillos en toda clase de telas, de los anchos que se quiera, sin necesidad de doblarla; como podrán ver las personas que nos honren con su visita en el Establecimiento de D. Juan Cloquells, Arravaleta 17.

Los Sres. Sastres, Sombrereros, y Zapateros, Modistas y Costureras, encontrarán en este Establecimiento, las mejores máquinas para coser, mas apropiadas á sus trabajos. 5

TEATRO.

FUNCION PARA EL JUEVES
26 DE OCTUBRE DE 1876.

10.º de Abono.

1.º Sério.

DEBUD DE LA SRA. ABIGAILLE PETRI.

Se pondrá en escena la ópera séria en 5 actos del maestro C. Gounod titulada

RAUSM.

DIRIGIDA POR EL MAESTRO COMPOSITOR,
SIG. ARCHIMEDES MONTANELLI.

PERSONAJES.

ACTORES.

Doctor Faust.	Sr. Simonetti.
Mefistofeles	Sr. Comas.
Valentin	Sr. Fallica.
Wagner	Sr. Giardini.
Margarita	Sra. Petri.
Siebel	Sra. Fattori.
Marta	Sra. Garcia.

Estudiantes, Soldados Pueblo Cuerpo de Coros.

Nota. La direccion de escena está á cargo del señor Giardini quien por un favor especial desempeñará la parte de Wagner.

PRECIOS.

Palcos platea.	21 rs. vn.
Idem de 1.ª fila	32 »
Idem de segunda fila.	16 »
Idem tercera.	8 »
Butacas	3 »
Entradas	2 »
Niños y soldados.	1 »

Se empezará á las 8.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.